
本报记者 杨绪忠

B3 NINGBO DAILY新视界 2017年8月1日 星期二
责任编辑/冯 瑄

“涉外税收你问我答”

本报记者 董 娜
通讯员 徐卓然

Q：近日，宁波保税区一家香港
全资子公司遇到了涉税难题。这家成
立于 2005 年的港资企业，最近接到
了母公司的通知，要求该公司支付开
业以来累积的股息红利。这种情况
下，该公司应如何办理涉税事项？可
以享受哪些税收优惠？

A：据了解，向境外企业支付股
息红利税务上处理要分三步走。

首先，要对 2008 年前后形成的
利润进行区分。宁波保税区国税局税
源管理负责人吕彩芬表示，根据相关
规定，2008 年 1 月 1 日之前外商投资
企 业 形 成 的 累 积 未 分 配 利 润 ， 在
2008 年以后分配给境外投资者的，
免征企业所得税。

其次，要确定非居民企业取得股
息红利所得的适用税率。企业所得税
法规定的源泉扣缴税率为10%，但如
果非居民企业的所在国家或地区与我
国有税收协定，则可以享受优惠税
率。如果该公司符合内地与香港相关
税收协定要求，即可享受5%的税率。

最后，企业需要准备完整的备案
资料到税务大厅申报。吕彩芬表示，
根据 《国家税务总局公告 2015 年第
60 号》 规定，企业应准备好税收居
民身份证明、股东会决议以及享受协
定的情况报告表。

小微企业优惠政策
范围扩大后如何预缴？

本报记者 董 娜
通讯员 李约举

Q：宁波保税区一家小微企业今
年一季度利润有 30 多万元，已经全
额预缴企业所得税，二季度没有实现
盈利。该企业财务负责人近日向国税
部门咨询，在今年小微企业享受优惠
的应纳税所得额标准上升至 50 万元
的情况下，该企业预缴时可以享受优
惠吗？一季度多预缴的税额该如何处
理？

A：今年 6 月，为进一步支持小
微企业发展，财政部、税务总局下发

《关于扩大小型微利企业所得税优惠
政策范围的通知》，明确将小微企
业的年应纳税所得额上限由 30 万元
提高至 50 万元，政策适用时间为
2017 年 1 月 1 日 至 2019 年 12 月 31
日。随后国家税务总局公告 2017 年
第 23 号文则对相应的征管问题作了
明确。

宁波保税区国税局税源管理一科
负责人张新钢表示，上一纳税年度为
符合条件的小微企业，预缴时累计应
纳税所得额不超过 50 万元的，可以
享受减半征税政策。今年一季度多预
缴的企业所得税，可在之后应预缴的
企业所得税税款中抵减。

因此，该企业在今年三、四季度
预缴时如累计应纳税所得额不超过
50 万元，可以享受减半征收政策，
而一季度多预缴部分可以在三、四季
度应预缴税款中抵减。

如何向境外企业
支付股息红利？

“大西安”建设

孕育商机

从厚重的城墙到现代化的高
楼大厦，再到规模庞大的产业
园，走进西安，仿佛走进了历史
与现代交融的圣地。这座城市是
古丝绸之路的历史起点，中华民
族的文明源点之一，世界文明的
汇聚之点。去年，西安又被国家
确立为中国“内陆型改革开放新
高地”。这座“一带一路”重要
节点城市正成为国内外投资的热
土。

“西安正成为中国西部发展
和 ‘ 一 带 一 路 ’ 建 设 的 新 引
擎。”7 月 28 日，正在宁波考察
企业的西安市委常委、西安经开
区、航空基地党工委书记李婧对
记者表示，西安拥有历史文化、
军工、科技人才、高校、区位、
交通枢纽等六大优势。当前，西
安正面临“一带一路”建设、大
西安建设、国家中心城市和国际
化大都市建设等机遇，充满生机
和活力。可以说，西安已迎来最
佳投资发展期。以西安经开区为
例，未来五年，西安经开区将围
绕引领建成万亿级工业大走廊，
进入国家级经开区第一方阵和建
设具有国际竞争力的一流开发区
三大目标，着力打造八大千亿级
产业集群，“一带一路”先进制
造业新高地和产城融合、宜居宜
业的新北城。最近，投资过百亿
元的吉利整车项目、中国兵器小
镇等项目纷纷落户西安经开区就
是例证。

事实上，早在两年前，宁波
与西安就在战略层面展开了互
动。2015 年 5 月，西安港与宁波
舟山港缔结为友好港，开启了陆
港与海港合作的新纪元。这是历
史上头一次将丝绸之路经济带和
21 世纪海上丝绸之路通过两个
港口的“联姻”相连接，使海港
陆港联动发展，共同助力国家

“一带一路”建设。
西安经开区相关人士介绍，

西安港作为我国首个获得国际、
国内港口代码的内陆港，是西安
落实“一带一路愿景与行动”的
重要抓手。依托西安综合保税
区、西安铁路集装箱中心站、跨
境电商等平台，以打造丝绸之路
经济带上最大的国际中转枢纽港
和商贸物流中心为目标，正在加
速推进枢纽、通道、功能保障、
政策环境及体系要素建设。西安

港将充分借鉴宁波舟山港建设和
发展的先进经验，将内陆企业

“港口内移、就地办单、海铁联
运、无缝对接”的梦想变成现
实，使内陆地区步入“港口时
代”。

宁波商人

西进“掘金”

借力“一带一路”的春风，
甬企积极西进，在西安投资创
业已渐成常态。据西安市宁波
商会不完全统计，目前，在西
安创业投资的宁波企业有 500 余
家 ， 涉 及 建 筑 、 房 地 产 开 发、
家具制造、机械制造、酒店服
务、服装、商贸、电子产品等领
域，在西安投资总额破百亿元。

今年以来，得益于“大西
安”的建设规划，西安对东部企
业的吸引力越来越强。2 月份，
知名浙商沈国军表示，将组织多
位企业家去西安寻找投资机会，
计划投资 1000 亿 元 左 右 ； 知 名
甬 商 ， 香 港 华 信 集 团 董 事 、
总 裁 徐 旭 昶 日 前 在 西 安 提
到 ， 有 意 在 西 安 投 资 治 理 雾
霾 技 术 方 面 的 产 业 ， 正 与 相
关 区 县 、 企 业 进 行 深 入 对
接 ， 并 得 到 了 西 安有关部门的
积极回应。近期，吉利集团更是
将整车项目落户西安经开区，在
业界引起巨大反响。

贝发集团董事长邱智铭日前
在西安考察时表示：“西安正在
发生翻天覆地的变化，这深深地
吸引了我，我有四个项目希望在
西安寻求合作伙伴：中国好笔项
目；大健康——瑞士 PAC 健康
因子技术，PAC 技术的应用对
接；创新创业项目——神域精准
创业训练营；国际智慧产业联
盟。”

美康生物科技股份有限公司
总裁邹继华表示：“我们公司致
力 于 打 造 以 诊 断 产 品 为 核 心 ，

‘诊断产品+诊断服务’的商业模
式，全面满足各级医疗卫生机构
的诊断需求，让农村百姓也能享
受到三级甲等医院的服务。希望
能和西安有关方面共同打造分级
诊疗平台。”

此外，近几年宁波企业借力
在西安举办的展会拓展西部市
场，实现转型升级，踏上“新丝
路 ”。 据 有 关 部 门 统 计 ， 近 年
来，我市已组织近百家企业参
加丝博会 （丝绸之路国际博览
会暨中国东西部合作与投资贸
易洽谈会） 等西安地区的大型展
会，企业协议意向成交额逐年上
升。

宁波蜂鸟光电科技有限公司
即是西安市场的受益者之一。公

司总经理童军良介绍说，去年，
公司通过参加丝博会与西部城市
结缘，签下 17 公里西安古城墙
的照明投射灯具大单，使“宁
波制造”点亮了西安古城墙的
夜 景 。“ 西 安 文 化 底 蕴 极 其 深
厚 ， 城 市 建 设 日 新 月 异 ， 但
是 硬 件 设 施 相 对 落 后 ， 这 使
得 我 们 对 西 安 市 场 信 心 倍
增 。” 童 军 良 认 为 ， 除 了 企 业
自 身 实 力 外 ， 西 部 地 区 欣 欣
向 荣 的 营 商 环 境 也 为 企 业 提
供 了 更 多 参 与 建 设 的 机 会 。
仅在去年和今年的两届丝博会
上，蜂鸟光电就签下了近千万
元的订单。

互动唱响

“双城记”可期

“通过在宁波的走访，我深
刻了解到，宁波的民营企业发
达，龙头企业对产业转型升级具
有较大的引领作用。宁波经济发
展的先进理念也值得我们学习借
鉴。在装备制造业方面，宁波和
西安的合作空间巨大。”在上周
五举办的陕西宁波商会座谈会
上，李婧表示，西安高校和科研
机构云集，在人才和科研方面具
有较大优势，而宁波是外贸强
市，两地在经济上有很强的互补
性，因而持续加强互动，唱响

“双城记”大有可为。真诚地欢
迎宁波企业家到西安尤其到经开
区考察投资、洽谈合作，谋求双
赢。“我们将倾心倾力当好‘店
小二’，提供五星级服务，努力
营造亲商、安商、富商的优质环
境。尤其欢迎汽车产业、高端装
备制造业、战略性新兴产业和军
民融合产业的相关企业落户西安
经开区。”

“西部市场是宁波长期以来
的大市场。从国家提出西部大开
发战略以来，我市企业积极参与
西部开发与建设。近年来，‘一
带一路’建设的推 进 ， 更 为 甬
企参与西部建设、开发西部市
场开拓了新视野，作为“一带
一路”的节点城市，除了本身
可以成为甬商的投资创业热土
外，西安还可以成为甬商挺进大
西部的桥头堡。”西安市宁波商
会会长孙建光认为。

宁波市现代物流规划研究院
院长周昌林认为，宁波参与丝绸
之路经济带节点城市西安等地无
水港站建设，可以做好宁波海铁
联运与“成新欧”等国际铁路联
运的运营衔接，完善宁波全球航
线网络，提升宁波空港辐射能
级。从长远来看，既有利于甬企
西进，也有利于两地的经贸联系
和互动发展。

宁波和西安，

这两个分别位于东

部和西部的副省级

城市，由于“一带

一路”建设，如今

正在跨越空间的阻

隔，联系越来越紧

密。上周，西安市

委常委、西安经开

区、航空基地党工

委书记李婧率团前

来宁波，考察了

10 余家企业，寻

找合作商机；今年

以来，已有数十位

宁波企业家分批前

往西安考察,两地

合作交流正掀起一

股新热潮——

海陆互动逐浪“一带一路”

随着国家“一带一路”建设
的推进，作为丝绸之路的两个重
要节点城市，西安和宁波两地加
强互动，扬帆共进正当时。

西安是我国的中心城市，区
域优势明显，在科技、教育、文
化领域得天独厚，最近西安市委
又提出打造三个万亿级的产业走
廊，“大西安”的建设已经拉开序
幕，重商、亲商、富商的理念得
到落实，特别是随着“一带一
路”的效应在国内外持续升温，
打造西安内陆型改革开放新高
地，给建设“大西安”带来了前
所未有的机遇，也为甬企在西安
投资带来了最好的时机。作为

“天下宁波帮”在西安的平台，西
安市宁波商会将在“一带一路”
建设中当好发展建设宁波、西安
的宣传员和服务员，为两地的企
业界人士搭建起考察、谋事、干
事的平台。

当然，不忘初心草根香。作
为宁波人，在西安发展到一定程
度，“甬商回归”是一种必然的选
择。作为宁波的游子，虽然在外
多年，但是宁波的山水，宁波的
乡情，令我们在西安创业的甬商

一直牵挂。前不久，宁波市主要
领导在与企业家们座谈中讲到，

“希望企业家们继续扎根宁波，深
耕宁波，携手打拼出宁波更强的综
合实力，更高的城市地位，更美好
的东方明珠之城！”我们眷恋着故
乡，一旦条件成熟，我们一定会回
馈家乡！

“一带一路”扬帆共进正当时
西安市宁波商会会长 孙建光

在“一带一路”建设的大背
景下，宁波和西安两地交流的热
潮势不可挡。我们愿意充当宁波、
西安两地互动的桥梁，进一步加深
两地经贸往来，谋求共赢。

据不完全统计，目前在甬创
业的陕西籍人士共开办企业近
500 家，主要分布在外贸、工业
制造、服务业等行业，其中，外
贸公司占五成以上。仅从宁波陕
西商会会员企业来看，2016 年总
体销售80亿元以上，其中进出口
额达到 40 亿元，亿元以上销售
额的有 15 家企业。经过两年努
力，商会不断发展壮大，并承接
了西安市在宁波地区的招商引资
工作，主办“陕西、浙江加工贸
易合作会”。今年，商会将积极
组建浙江省陕西商会，成立宁
波、陕西高校联盟 （西工大、西
交大、西电、西大），积极扩大西
安与宁波经济界的深度合作。

宁波是外贸大市，既有港口
优势和制造业优势，也有着发展
外向型经济的成功经验和人才储
备。在当前各地普遍重视招商引
资工作的前提下，利用宁波和西

安作为“一带一路”节点城市的
地位和外经贸发展有利资源，共
同建设西安丝路外贸综合服务园
区势在必行，有利于甬商和陕商
共同做大做强。我们愿意为之鼓
与呼，做一些力所能及的工作，
为加强西安与宁波的经贸往来、
招商引资再立新功。

愿充当两地经贸桥梁
宁波陕西商会会长 杨汉诚

西安市党政代表团在甬考察企业。（杨绪忠 摄）

友城之窗

会长说


